

# EL ESTAN-DARTE

## CATÓLICO-MONÁRQUICO.



Yo no puedo presentarme á España como pretendiente á la corona; yo debo creer, y creo, que la corona de España está ya puesta sobre mi frente por la santa mano de la ley.

¡¡¡VIVA CARLOS VII, REY DE ESPAÑA!!!

Yo no debo ni quiero ser rey sino de todos los españoles, á ninguno rechazo, ni aun á los que se digan mis enemigos, porque un rey no tiene enemigos.

(Carta-Manifiesto de D. Carlos.)

**DIOS, PATRIA,**

**DIRECTOR**  
D. JUAN DE VIDAL DE LLOBATERA.

**REY, FUEROS.**

### SECCION OFICIAL.

**S. M. el Rey N. S. (q. D. g.) sigue valeroso y magnánimo al frente de su invicto Ejército, en las provincias del Norte.**

**S. M. la Reina y sus augustos Hijos continúan sin novedad en su importante salud, de la que igualmente disfrutan S. S. A. A. R. R. los Serenísimos Consortes, Infantes de España, D. Alfonso de Borbon y D.<sup>a</sup> Maria de las Nieves de Braganza.**

#### REAL DECRETO.

Habiendo entrado la Reina, Mi augusta Esposa, en el noveno mes de su preñez, y siendo debido el reconocimiento á la Divina Misericordia por tan señalado beneficio, y que se tributen á Dios las mas rendidas gracias, implorando al mismo tiempo la continuacion de sus soberanas piedades para que conceda á la Reina un feliz alumbramiento;

He resuelto encargáros que á este fin se hagan, en todas las iglesias del territorio ocupado por Mis Reales ejércitos, rogativas y oraciones públicas y generales.

Así lo ordenareis á los Presidentes de los Cabildos eclesiásticos, Curas párrocos y Eónomos.

Contando con el amor decidido que el Clero y el país profesan á Mi Real familia, no deberá ser obstáculo el que se ordene por las autoridades civiles y no por las eclesiásticas, pues estas residen en puestos ocupados por el enemigo.

Dado en Mi Cuartel Real de Durango, á los tres dias del mes de Marzo de mil ocho cientos setenta y cuatro.—YO EL REY.—*Está firmado de la Real mano.*—El Secretario de campaña de S. M.,—ISIDORO DE IPARRAGUIRRE.

Exmo. Sr. Presidente de la Real Junta de Navarra; Exmos. Sres. Corregidores de Guipúzcoa y Vizcaya; Exmo. Diputado General de Alava.

#### Ejército Real de Cataluña.—Comandancia general.

El Exmo. Sr. Teniente General D. Rafael Tristany, con esta fecha dice al Serenísimo Señor Infante D. Alfonso, General en Gefe de los ejércitos de Cataluña, Valencia y Murcia, lo siguiente:

#### SERMO. SR.:

Tengo el honor de poner en el superior conocimiento de V. A. R. un resultado práctico y de trascendencia suma, llevado á cabo por la Division de mi mando, en la escursión que acabo de hacer por la provincia de Tarragona y muy especialmente por el Campo de su nombre.

El dia 26 del mes próximo pasado trasnoché en este pueblo de San-

ta Coloma de Queralt, yendo luego á dormir á la siempre fiel y realista villa de Espluga de Francolí, en donde fueron recibidas y despedidas al día siguiente las fuerzas reales con un entusiasmo indescriptible. El dia 28 me dirigí á Uldemolins, poblacion del Priorato, que, conociendo sus intereses, ha tenido por conveniente dejar las armas hace ya dos meses. Una vez allí y deseando dar un dia de gloria á nuestra ya victoriosa bandera, encaminé mis planes á batir el grueso de las facciones reunidas del Campo y provincia de Tarragona, compuestas del Batallon cazadores de Reus, núm. 24, Fijo de Ceuta, San Fernando núm. 11, y cuerpos francos. Al efecto simulé un ataque al pueblo de Cornudella, que ocupa el centro del Priorato, á fin de atraer á las referidas facciones; mas viendo que esquivaban todo encuentro y por consiguiente frustrado mi intento, resolví pasar á dormir con toda la Division al célebre pueblo de Prades, en donde comprendiendo que el enemigo huiría todo combate, me decidí á dividir la fuerza ordenando que la brigada de Lérida con su Gefe natural D. Francisco de Asís Tristany, se volviese á la provincia de Lérida y operase en las Garrigas, terreno clásico de la monarquía legítima.

Púsemme al frente del resto de la fuerza, que la componían próximamente 2,500 hombres con una pieza de artillería de montaña y 100 caballos (escolta de S. A. R. y Escuadron de Tarragona), y con dicha columna bajé á desafiar en el llano de Reus, Tarragona y Valls á las referidas facciones, que se hallaban en dichas importantes poblaciones; pero ni aun así, Serenísimo Señor, pude conseguir hacerlas salir de sus madrigueras, y si solo saber que el más profundo pánico reinaba entre ellas y que la disciplina, que se decía estar restablecida, se halla otra vez en estado de descomposicion. En la seguridad, Serenísimo Señor, de que no tenia enemigos á quienes combatir, y accediendo á los deseos de las poblaciones todas del Campo de Tarragona, dispuse recorrerlas, siquiera fuera á la ligera: en todas he notado una fé y entusiasmo en el próximo triunfo del reinado de la verdad y de la justicia, que es difícil que la pluma pueda transmitirlos al papel y solo traducirlos como una prueba nada equívoca de que el espíritu público de la provincia de Tarragona, un tanto decaído desde el principio de la actual campaña, se ha reanimado de una manera maravillosa y promete auxiliar á los defensores de la legitimidad con un contingente, á no dudar, mayor que el de las otras tres provincias de este Principado.

Ahora bien, Serenísimo Señor: volviendo al parte que motiva esta respetuosa comunicacion (y por cuya anterior digresion me perdonará V. A. R., por ser hija de la emocion que todavía embarga mi ánimo, como justo recuerdo de la recepcion de gozo embriagador con que fué obsequiada la columna de mi mando en el ya citado país, que no descuidó el tejer guirnalda y coronas para sembrar graciosamente nuestro paso, al acorde de entusiastas vítores á DIOS, á la PATRIA y al REY, correspondidos dignamente por todos los voluntarios;) atravesada la provincia de Tarragona en todas sus direcciones, me encaminé á la importante poblacion de la costa del Mediterráneo, llamada Vendrell, cabeza de partido y rica por su situacion, y comercio con todo el golfo de Lion, y defendida por el 6.<sup>o</sup> Batallon de Francos, al mando del Teniente Coronel D. José Palacin y 400 hombres de milicia ciudadana, al frente de la cual se hallaba el Alcalde Sr. Gay, hombre hoy de funesta memoria para Vendrell.

Arriesgada era la operacion, pero era preciso dar un golpe mortal en la provincia. Al efecto dispuse que el dia 3 del actual, á las once de su noche, fuese atacada y á todo trance reducida á la obediencia de nuestro Rey Don Carlos VII (q. D. g.) aquella Villa.

El Batallon de Zuavos, el de Guías y 2.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup> de Tarragona se destinaron al asalto por dos puntos distintos, verificándolo primero el de Guías, á quien secundaron los otros tres, todos con un arrojo decision y acierto, debido más que á su valor personal, nunca puesto

en duda, á la direccion que el Dios de las victorias dispensa siempre al ejército legitimista.

A las once de la mañana eran las tropas Reales dueñas de la poblacion. Los sitiados, viéndose reconcentrados é impotentes, y comprendiendo que en una hora mas de defensa, hubieran sido víctimas del fuego, pues que aunque encerrados en una colosal y bien fortificada Iglesia, la dinamita y el cañon habian ya demostrado que les era inútil y temerario por demás el prolongar la resistencia; tuvieron la acertada idea de solicitar indulto, el que les concedí largamente, pues les dije que desde los tambores y campanarios podian dirigirse á sus casas completamente libres, siempre que dejarán allí las armas y toda clase de efectos de guerra. La poblacion, en su generalidad hostil á los buenos principios que simboliza nuestro dignísimo Monarca y aunque habiendo sufrido muchísimo en las doce horas del ataque, recibió y agradeció con júbilo espresivo la actitud de los voluntarios realistas, siempre generosos con los vencidos.

Las pérdidas del Real Ejército consisten en 4 muertos, 10 heridos y 12 contusos. Las del enemigo no puedo precisarlas, pero no debieron ser pocas, pues siendo el sistema de fortificacion exterior, el de fortines aislados con dobles aspilleras y plataformas, si bien con fuegos cruzados, habiendo sido tomados á la fuerza los unos y sorprendidos los otros, el número de víctimas debió ser grande. La defensa interior fue corta, pues las barricadas, galerias, tambores y casas fortificadas tomadas á la bayoneta é incendiadas con prontitud las primeras; quedó reducida á la iglesia, que verdaderamente es obra romana, aunque de construccion moderna.

Si bien no está concluido el inventario de los efectos del rico botin de Vendrell, puedo asegurar á V. A. R. que se han cogido mas de 800 armas con sus bayonetas, cananas y sus correspondientes municiones, granadas de mano, cuerda-mechas y por último dos hermosísimos cañones lisos de á 16, ó sea de á 10 centímetros, largos, de cobre de Méjico y Riotinto, contruidos á fines del siglo pasado y cuyos nombres que ostentan en la caña son Goliat y Final, con su correspondiente dotacion de pólvora, tacos y balas esféricas.

Todo lo que me cabe la alta honra de participar á V. A. R., en cumplimiento de mi deber, recomendándole una vez mas el valor y bizarría de estas fuerzas catalanas y muy particularmente al Teniente Coronel D. José Moore y Arenas y al Batallon de Guías.

Lo que de orden de S. E. se traslada á ese periódico oficial para conocimiento y satisfaccion del público.

Dios guarde á V. muchos años.—Santa Coloma de Queralt 5 de Marzo de 1874.

El Comandante Secretario, —SERRANO CASANOVA.

Sr. Director de «EL ESTANDARTE CATÓLICO-MONÁRQUICO.»

### Ejército Real de Cataluña.—Comandancia general de las provincias de Barcelona y Gerona.

EXMO. SR.:

«A mi regreso del Cuartel Real, el dia 4 de los corrientes, reuní en la ciudad de Vich las fuerzas de la provincia de Gerona y parte de las de Barcelona. Continuando mi proyecto de apoderarme de la importante villa de Olot, ó derrotar la columna enemiga que fuese en su auxilio; el dia 8 emprendí la marcha hácia allá, mientras dispuse que los batallones 2.º y 3.º de Gerona fuesen á Mieras para vigilar la columna del titulado general Nouvilas que estaba en Gerona.

A las once de la noche del dia 9, con los batallones 1.º de Gerona y 1.º, 2.º, 5.º y 3 compañías del 3.º de Barcelona, á las órdenes del intrépido Sr. Coronel Miret, se daba el asalto á Olot, lo que se verificó con la mayor bizarría, orden y prontitud. Dueños luego de la mayor parte de la poblacion, el enemigo se encerró en los fuertes de San Estéban, Hospicio y tres torres. Así se pasó el dia 10, avanzando, sin embargo, mis valientes voluntarios y rechazando con mucha energía cuántas cargas á la bayoneta intentó el enemigo. En la noche del mismo dia mandé paisanos que derribasen parte de las murallas, lo que se cumplió con la mayor prontitud y entusiasmo.

Sabedor el dia siguiente, de que la columna facciosa de Nouvilas se acercaba para auxiliar á los sitiados, reuní los batallones, abandoné la plaza, y salí al encuentro del enemigo, aprovechando, no obstante, la última hora de la tarde del mismo dia, para apoderarme de la torre de las Visarocas, que tanto nos ofendía en las entradas y salidas de la poblacion. En los tres dias, hicimos al enemigo 12 muertos, muchos heridos y 5 prisioneros de tropa, entre ellos un alférez. Entre tanto la columna de Nouvilas se acercaba; y el dia 12, despues de haber colocado en Batet el primer batallon de Barcelona y 3 compañías del 3.º de Gerona, para prevenir todo movimiento de los sitiados, marché con la demás fuerza á ocupar las posiciones de Castellfullit, distante una hora de Olot, en donde mandé levantar grandes parapetos, para asegurar más y más la derrota del enemigo.

En este estado pasamos todo el dia 13, y en la mañana del 14, supe que el enemigo, muy temprano, salía de Tortellá, Argelaguer y Besalú, y que en vez de tomar la carretera y forzar nuestras trincheras, cogía el ala derecha de Montagut, creyendo así burlar mis planes y escapar del lazo que le tenia preparado.

No logró, empero, su objeto, pues enterado de su movimiento, mandé al primer batallon de Gerona, á las órdenes del valiente Aimamí, para entretenerle y hostilizarle, mientras llegasen las demás fuerzas, que las tenía á dos horas de distancia del punto que yo ocupaba con el 5.º Batallon y 3 compañías del 2.º de Barcelona.

Cuando el enemigo estaba en la montaña de Montpetit, llegó el 1.º de Gerona á su vista, y allá tuvo lugar una pequeña escaramuza que duró una hora, el tiempo preciso que faltaba para alcanzarle el 2.º de Gerona, á las órdenes del infatigable Sr. Brigadier Auguet, parte del 2.º de Barcelona con su acreditado Comandante Planas, y 3

compañías del 3.º, que á paso ligero subían la montaña para emprender un rudo ataque, como así sucedió.

Teriando parte de mis fuerzas en los puntos que yo deseaba, dispuse que el 1.º de Gerona hiciera un movimiento de retirada, para salvar un montecito que impedia cortarla el enemigo. Observado por éste que se le iba á atacar, se apoderó de la Sierra de Foig, posicion magnífica y al parecer inespugnable.

Entonces se empeñó una accion reñidísima, pues que mis bizarros voluntarios, con sus muy dignos Gefes y Oficiales al frente, redujeron al enemigo, de colina en colina, cargándole á la bayoneta, hasta que no pudiendo resistir tan rudo ataque, principiaron á dispersarse aquellas formidables masas, que tan orgullosas habian subido aquellas montañas.

En vista de esto, los Gefes y voluntarios del 2.º de Gerona, se lanzaron sobre la columna; y, al grito de «¡á ellos!», y á la bayoneta, acto seguido le cogieron 4 piezas de montaña siendo herido en esta carga el Comandante Sr. Tarridas.

El enemigo, pudo, sin embargo, rehacerse y formar otra vez en columna, mientras la caballería se escapaba por aquellos barrancos, pero todos sus esfuerzos fueron inútiles.

Salen entonces por vanguardia, el esforzado Galceran con el 5.º de Barcelona, conforme le habia mandado, ataca de frente mientras 3 compañías del 3.º de Gerona, parte del 3.º de Barcelona, hacen fuego por los flancos, y la fuerza restante, por retaguardia; de manera, que todos los batallones, con iguales bríos, se disputaban para la toma del punto en donde temerariamente se hacia fuerte el enemigo.

El resultado de la accion, Exmo. Sr., ha sido gloriosísimo, pues que el enemigo, fuerte de 2,500 plazas, ha sido completamente copado, con su general Nouvilas, que está en mi poder, escepto unos 200 que quedaron en el campo entre muertos y heridos: además le cogí 140 caballos, 4 piezas de artillería, más de 2,000 fusiles, muchísimas municiones, toda la brigada y otros efectos de guerra.

Por nuestra parte, hemos tenido 2 oficiales y 10 voluntarios muertos, unos 50 heridos, entre estos el bizarro Coronel Miret y el Comandante D. Salvador Tarridas, si bien que ambos, afortunadamente, de levedad.

Al tener el honor de comunicar á V. E. tan feliz hecho de armas, faltaría á mi deber, sino encomiara la bizarría y decision de todos, tanto de los Gefes y Oficiales, como de los voluntarios, habiéndose portado tan brillantemente, que me faltan palabras para encaecer su comportamiento.

¡Que leccion mas severa, Exmo. Sr., para aquellos farsantes que en el extranjero, y hasta en España mismo, se atrevian á propalar que en Cataluña las fuerzas Reales no llegaban á 3,000 hombres, y estas no pasaban de un simple somaten!

La verdad se despeja, y la mentira y calumnia confunden á los mismos que las inventan.

Para tan gloriosa victoria, Exmo. Sr., entró en fuego una fuerza de 2,000 y pico de hombres, sin embargo de ser 3,000 las plazas que tenia yo reunidas.

Todo lo que pongo en conocimiento de V. E. para cumplir con mi deber y efectos consiguientes.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Castellfullit á 15 de Marzo de 1874.

Savalls.

Exmo. Sr. D. Rafael Tristany, Comandante General interino del Principado de Cataluña.

### Ejército Real de Cataluña.—Brigada de Lérida.

EXMO. SR.:

Recorrida con la Brigada de mi mando la parte de las Garrigas, en la que en todos los pueblos del tránsito se agolpaba la gente con gran entusiasmo y júbilo, para victoriar y agasajar á los defensores de la causa del Rey D. Carlos VII (q. D. g.), pasé la frontera de Aragón con objeto de sacar recursos de aquel país, ya que tan escasa de ellos se encontraba la Brigada, que puede decirse estaba en la mayor penúria.

Tanto en Fraga, como en Candanos, Peñalba y Bujaraloz se notó un entusiasmo y alegría singular por la llegada de la fuerza legitimista, la que no menos poseída de contento, por hacer una expedicion tan arriesgada como atrevida, afanosa de gloria, siguió hasta doce leguas de Zaragoza, con la mas completa confianza de dar á conocer en una comarca tan adicta á los republicanos, como es el Alto Aragón, que son muchos en Cataluña los que se han tomado el deber de defender la Religion, la Legitimidad, el derecho y la justicia.

Empero, al regresar de esta expedicion, llegado á los llanos denominados de las Ventas de Fraga, divisé una columna enemiga; y al momento dispuse tomar posiciones en una pequeña altura; mas el enemigo, léjos de acercarse, retrocedió; le perseguí un buen trecho; yendo á la vanguardia el 2.º Batallon de Lérida, cubriendo el flanco derecho el tercer Batallon de Tarragona, el izquierdo el 4.º de Lérida, quedando de reserva el 3.º y 5.º de la misma, marchando la Caballería por el flanco derecho con objeto de cortar la retirada al enemigo y proteger la Infantería.

Con mucha bravura subió el batallon de vanguardia á una altura de la que el enemigo estaba posecionado, y sucesivamente la Caballería y los batallones que no estaban de refuerzo, le arrollaron rodándole por completo; mas cuando ya casi le tenia vencido tuve noticia de que por la carretera de Zaragoza se acercaba una columna, y entonces dispuse la retirada, que se efectuó con todo orden.

En este encuentro, ocurrido el dia 8 del actual, el enemigo ha tenido 27 muertos, entre ellos un Teniente Coronel, y 45 heridos; teniendo

que lamentar por nuestra parte la muerte del bravo é inteligente Teniente Coronel D. Sebastian Rovira, y 12 muertos mas entre oficiales y voluntarios, siendo 27 los heridos, 3 de ellos graves, uno de los cuales es el denodado y siempre decidido Teniente Coronel Don Hemeterio Huguet.

Tanto los Gefes como los Oficiales y voluntarios se portaron con todo el valor y arrojo de que están acreditados.

Ager 10 de Marzo de 1874.—FRANCISCO DE ASÍS TRISTANY.  
—Exmo. Sr. General interino del Ejército de Cataluña.

Hace pocos dias que los liberales nos digeron que los carlistas habían atacado á La Selva y que habían sido rechazados: véase el parte oficial de la accion á que hacen referencia los periódicos oficiales y oficiosos de la revolucion: (¡Cuánta farsa!)

**Ejército Real de Cataluña.---Comandancia general.**

El Teniente Coronel D. José B. Moore y Arenas, Gefe del 2.º Batallon de Tarragona, con fecha 24 del actual dice, desde Vilaplana, al Exmo. Sr. General en Gefe interino de este Ejército, lo siguiente:

EXMO. SR.:

«A las siete de la mañana del dia de ayer, hallándome con el batallon de mi mando y el 4.º de Tarragona en la Selva, recibí aviso de que la faccion Cazadores de Reus, venía en mi persecucion, con una fuerza de 650 infantes, una pieza de artillería y 50 caballos. Acto seguido reuní la mia y salí á tomar posiciones, dejándola escalonada en la forma siguiente: la 2.ª Compañía del 4.º Batallon en el «Coll de las Forcas» á un kilómetro de la poblacion; las 1.ª y 5.ª del mismo en el «Plá del Terme»; la 2.ª y 3.ª del 2.º en la «Pedrera den Prats»; la 4.ª en el «Coll de la Serra de Basá» y el resto de la fuerza consistente en la 5.ª del 2.º y 3.ª y 4.ª del 4.º constituían la reserva en «Puig Senall», que fué aumentada despues con la 1.ª del 2.º que, á mi salida de la Selva, se hallaba de comision en la estacion del ferro-carril. Todos los Capitanes de las compañías que ocupaban los primeros puntos tenían orden de ir retirando paulatinamente hasta Puig Senall, con objeto de atraer al enemigo y en dicho punto darle una dura leccion.—A las siete y média rompió el fuego la compañía sitiada en el Coll de las Forcas y sucesivamente las demás en el orden en que estaban colocadas, las que despues de una pequeña resistencia, fuéron retirando hasta replegarse todas en el punto designado. Entonces ordené un ataque general y con una intrepidez y arrojo inconcebibles, nuestros bravos voluntarios desalojaron al enemigo de las inespugnables posiciones que tenía, causándole grandes pérdidas, haciéndole retirar á la carrera y dispersándole por completo, yendo á refugiarse á Reus, Alcover y La Selva, en cuyo último punto se encerró el mayor número y en donde no continué mi persecucion, por tener conocimiento de que la faccion Fijo de Ceuta en aquellos momentos (era la una y media de la tarde) llegaba en su refuerzo; por lo que, despues de reconocer el campo vine con la fuerza á pernoctar á este pueblo.—Las bajas que el enemigo ha tenido en esta accion han sido: 17 muertos y 49 heridos, de ellos 16 de suma gravedad, habiéndoles cogido 6 fusiles Remington, una corneta, otros varios efectos de guerra y municiones. Increíble parece, Exmo. Sr., que en una lucha de seis horas tan encarnizada, solo hayamos tenido por nuestra parte un oficial y cuatro voluntarios heridos; viéndose en ello palpablemente la proteccion que nos dispensa la Divina Providencia en la defensa de la santa Causa que se nos tiene encomendada.

Todos en general, en tan brillante hecho de armas, se han batido como valientes y dignos defensores de nuestro invicto Monarca don Carlos VII (q. D. g.); permitiéndome V. E. haga especial mencion del Alferz del 2.º Batallon D. Francisco Marimon, del Teniente del 4.º D. Pedro Camaño y de los Aféreces D. Pedro Balsells y D. Salvador Viñas, que se distinguieron por su heroísmo y arrojo.»

Lo que de orden de S. E. se traslada al periódico de su digna direccion para conocimiento y satisfaccion del público.

Dios guarde á V. muchos años.—Ulldemolins 27 de Febrero de 1874.

El Comandante Secretario,=SERRANO CASANOVA.

Señor Director de «EL ESTANDARTE CATÓLICO-MONÁRQUICO.»

**EDICTO.**

Don Francisco de Asís Tristany, Brigadier de los Reales Ejércitos, Gefe de la Brigada de Lérida, etc., etc.

Por la presente requisitoria ordeno y mando á todas las autoridades, así civiles como militares de mi jurisdiccion, y á las que no lo fueren, ruego y encargo, así como á los Cónsules y Representantes Reales en el estrangero, procedan á la busca, captura y conduccion á mi cuartel de operaciones, con las seguridades convenientes, del voluntario Enrique Navarro, que titulándose Capitan del 2.º Batallon de Lérida, ha desertado de este Real Ejército, despues de haber hecho exacciones y bejámenes en los pueblos de la provincia de mi mando, cuyos escesos, no pudiendo quedar impunes, estoy resuelto á castigar con mano fuerte.

Las señas del requerido, son: edad 30 años; estatura baja; ojos negros; barba ninguna; nariz afilada; boca grande; pelo negro; cara larga; color enfermizo.

Ager 10 de Marzo de 1874.—El Brigadier,—FRANCISCO DE ASÍS TRISTANY.

**SECCION NO OFICIAL.**

Atentos siempre y condescendientes á la voz del infortunio, á fuer de buenos católicos y dignos españoles, nos creemos en el deber de acceder á la súplica de los señores Gefes y Oficiales del ejército enemigo, que formaron parte de la Division Nouvilas, firmantes de la siguiente comunicacion, con cuya publicidad creemos honrar las columnas de nuestro periódico, que no en vano ostenta su título y sus lemas, como verdadera síntesis del histórico carácter español.

Dejando por un momento á un lado las disidencias políticas, de tantos males origen, trasladamos el ruego de los infortunados á todos los periódicos de España, para que imitando, en este particular, nuestra conducta, nos ayuden á aminorar á los interesados su desgracia, llevando á sus familias el consuelo.

Sr. Director del periódico EL ESTANDARTE CATÓLICO-MONÁRQUICO.

Muy Sr. nuestro: Suplicamos á V. se sirva insertar en su apreciable periódico, y dar á los demás para su publicacion, lo que á continuacion se dice, por lo que le quedarán eternamente reconocidos los que le dirigen este ruego:—*Los prisioneros de guerra de la accion del 14 del presente mes.*

Los que á continuacion se espresan, saludan á sus familias y amigos, estando buenos y muy considerados.

**Regimiento de Cádiz:**

D. José Ayarza.—D. José Muñoz.—D. Tomas Vallejo.—D. Tomas Barja.—D. Manuel Bernabé.—D. Pascual Perez.—D. Manuel Fernandez.—D. José Armengol.—D. Juan Gallo.—D. Pedro Gonzalez.—D. José Garcia.—D. Juan Cairols.—D. Luis Fernandez.—D. Angel Perez.—D. Juan Sanchez.—D. Braulio Ruiz.—D. Juan Sanchez.

**Regimiento de Navarra:**

D. Manuel Saludes.—D. Francisco Gimenez.—D. Agustin Lasheras.—D. Julian Fernandez.—D. Estéban Cabrera.—D. Manuel Alvarez.—D. Juan Mendoza.—D. Victoriano Camacho.—D. Juan Cantos.—D. Domingo Caballero.

**Cazadores de Barcelona:**

D. Emilio Díez Laviano.—D. Luis Mesa.—D. Gerardo Gonzalez.—D. Juan Merino.—D. Marcelino Amor.—D. Joaquin Tovar.—D. Enrique Gonzalez.—D. Luis Aguirre.—D. Ricardo Bócio.—D. Federico Morazo.—D. Gregorio Fuentes.—D. Antonio Gomez.—D. Buenaventura Hernandez.

**Cazadores de Arapiles:**

D. Eduardo Hortet.—D. Francisco Cando.—D. José O' Donnell.—D. Antonio Díaz A. Saavedra.—D. Marcial Perez.—Don José Blasco.—D. Antenor Duelo.—D. Enrique Ríos.—D. Mateo Gimenez.—D. Alfredo Rivelles.—D. Manuel Vigo.—Don Bernardo Alonso.—D. Laureano Ducay.—D. Ramon Alvarado.—D. José Verdú.—D. Cristóbal Gomez.

**Administracion Militar:**

D. Juan de Santiago.—D. Leandro Vinuesa.

**Carabineros:**

D. Saturnino Garcia.

**Caballeria de Almansa:**

D. Bernardo Vallejo.—D. Joaquin Lopez.—D. Francisco Traver.—D. Jose Pastrana.—D. Miguel Asensio.—D. José Díaz.—D. José Corantí.

**Tetuan:**

D. Pedro Hernandez.—D. Francisco Rodriguez.

**Artilleria:**

D. Fernando Molins.

**Alcántara:**

D. Juan Caro.—D. Domingo Ferrer.—D. Ignacio Moragues.—D. Francisco Ortega.—D. Juan Noguera.

Los parientes y amigos del Sr. D. Eduardo Nouvilas, pueden así mismo estar seguros del buen estado de salud del prisionero General republicano y del alivio de su hijo, pues las contusiones que recibió no son graves. A ambos se les trata con el respeto y las consideraciones que su estado y posición requieren.

### LA DIRECCION.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR

DE «EL ESTANDARTE CATÓLICO-MONÁRQUICO.»

Madrid 11 de Marzo de 1874.

Las noticias del día son para alegrarse y dar gracias á Dios que cada día, de una manera mas manifiesta, experimentamos su poderosa proteccion. Nuestras armas han conseguido el día 8 en Minglanilla una señalada victoria de las huestes de la impiedad y de la deshonra de la patria. Aunque al decir de la «Gaceta» «las facciones» de Palacios, Santés y Cucala han tenido un encuentro con la columna Calleja del que «no se tienen detalles», la verdad es que estos valientes Gefes, el día 8 atacaron á la susodicha columna, que fué copada por completo: 2,000 infantes, 200 caballos y 4 piezas de artillería, de que se componía aquella, cayeron en poder de las tropas reales que mandaba, al parecer, Santés exclusivamente, pues que Palacios y Cucala operan en otra parte.

Del Norte nada se sabe, sino lo que señala un insistente rumor de que hubo, también el día 8, un sangriento choque, entre las avanzadas de ambos ejércitos, que fué desastroso para las armas republicanas. Tenga V. por seguro, como ya otra vez le he dicho, que por el camino que se han propuesto primero Moriones y ahora Serrano, de ningun modo socorrerán á Bilbao y eso que es el más fácil de los conocidos: si ensayaran ir por el aire, creo que hasta allí les saldrían al encuentro nuestros valientes. Serrano pide todos los días más batallones y más dinero. ¡No alcanza, Señor convector!

Estos perdidos que forman hoy lo que llaman gobierno, agobiados por el peso de las iniquidades que el liberalismo ha cometido desde el principio de su dominacion, porque todas ellas caen sobre la cabeza de los que las defienden, no saben qué hacer para acabar con el carlismo, como ellos dicen ¡Ilusos! No han comprendido todavía que el foco del carlismo está en cada corazón español que ama la Religion y el honor, la justicia y la honradez proverbiales del que ha nacido en esta tierra de hidalgos, y así dan palo de ciego á diestra y siniestra.

Creyendo estos desventurados que en Madrid existe una junta que alimenta al Ejército Real del Norte, Cataluña, Valencia y de otras partes, con hombres y dinero, hacen lo que el cruel Herodes, que para que muriera un niño, mandó matar á todos los de la comarca: saben, y eso lo saben ellos solos, que hay una junta y para disolverla envían al destierro á una docena de personas que suponen constituyen esa junta; y.... ¡qué chasco! ni esas personas, queridas sí en el partido, son junta, ni es necesaria la tal junta, ni las alharacas de «El Imparcial», para que nuestro ejército aumente y se perfeccione cada día en todas las provincias de España, lo que supone alguna mas convicción y mayor sacrificio que el de proporcionar un par de calcetines y un trapo viejo, alguna muger devota de un empleado que ha de parecer muy liberal y muy filártripo.

He hecho estas reflexiones á propósito del destierro de nuestros amigos los Sres. Vinader, Echevarría, Vildósola, Tamayo, Diez Labandero y otros varios, incluso, por supuesto, tres jesuitas.... Rabiad, liberales, rabiad; pero vuestras horas están contadas. Dios, desde los cielos, ha visto que bebeis como agua la iniquidad y la injusticia, y ha determinado concluir vuestro reinado y dar la paz á España. ¡VIVA EL REY!!!—EL CATALAN.

Madrid 12 de Marzo de 1874.

Después de la de ayer, debo participar á V. que la «Gaceta» de hoy niega la derrota de Calleja por medio de un parte en que aparecen derrotadas las «facciones»: no obstante se insiste por los bien informados, que la derrota de aquel fué completa, infiriéndose la certeza de ella de la tardanza del gobierno impuesto, en publicar el despacho, que dice no cogió Calleja ningun prisionero, que los carlistas retiraron todos sus heridos, que tampoco hicieron prisioneros los carlistas, que la columna Calleja ha sido reforzada, que Santés y Cucala estaban al día siguiente á tres leguas del lugar de la accion, que Calleja ha llegado á Albacete, y por último dice «que no puede precisar las pérdidas y que cree que ha perdido alguna artillería.»

Segun una carta del Norte, los nuestros han recibido 3 cañones hace días. Tal vez esto ha dado lugar á que, al verlos en Somorrostro, se haya dicho que los carlistas habían retirado algunos cañones del sitio de Bilbao.

Sábase que en la Ria de Bilbao está colocada una serie de torpedos, cuya vigilancia está encomendada á la guardia de aquel punto.

EL CATALAN.

## CRÓNICA DE LA GUERRA.

Conforme indicamos en nuestro anterior número, ha resultado cierta la capitulacion de la guarnicion de la villa de Olot, cabeza de partido judicial, el día 16 de los corrientes, cuyas fuerzas de tropa re-

gular, ascendian á 900 plazas, que salieron con su correspondiente fusil y 10 cartuchos cada una, siendo acompañados un buen trecho en direccion de Gerona por las fuerzas reales. Todos los demás pertrechos de Guerra de la plaza incluso 5 magníficos cañones, quedaron en poder del General Savalls, que tenía expuestas al público en aquella villa 11 piezas de artillería, á saber: las 5 de la plaza de Olot, las 4 que fueron tomadas á la division Nouvilas el día 14, y las dos que llevaba el General Savalls. Todos los voluntarios de la república habian depuesto ya las armas y acogidos á indulto que les fué concedido. En tan señalados hechos de armas, mandaban los Batallones que en ellos tomaron parte los valientes caudillos Sres. Auguet, Miret, Puigvert, Galceran, Martí, Vila del Prat, Clemens y D. Luis N.

—Casi todos los dispersos de la accion del 14, que habian logrado escaparse, han sido hechos prisioneros por diferentes fuerzas del Ejército Real, excepto algunos grupos que lograron introducirse en Francia y pocas docenas en la villa de Olot. El Comandante del resguardo, D. Juan Inglés, con solos 10 hombres, rindió y desarmó á 64 en los alrededores de Camprodon y todavía se están recogiendo dispersos.

—Nos creemos en el deber de consignar, para mayor honra y blason del General Savalls y de las tropas Reales, la circunstancia de haber oido nosotros de boca de los Gefes y Oficiales hechos prisioneros el día 14, que el parte oficial dirigido al General en Gefe interino, con motivo de dicha accion, está redactado en términos sumamente modestos y que no se dice en él ni la mitad de lo que podria decirse.

—Esplorada la voluntad de las tropas que cayeron en nuestro poder el día 14, se han alistado cerca de 200 hombres de diferentes clases é institutos para continuar sus servicios en nuestro Ejército.

—El benemérito y distinguido General Tristany, se ha dignado honrarnos con una carta particular, dándonos detalles de su feliz expedicion por el campo de Tarragona: nuestro dignísimo Sr. General en Gefe, dice que le faltan espresiones para ponderar la emocion de su alma, en presencia del entusiasmo que en favor de su Rey manifiesta cada día mas frenético el honrado y valiente pueblo catalan. Casi en todas las mas importantes poblaciones deponen los hombres las armas y se ocupan las mugeres en tejer guirnaldas de flores, para que sirvan de alfombra á los magnánimos y heroicos redentores de nuestra patria. Las campanas, las músicas, las iluminaciones y toda clase de festejos son la aurora precursora de un día de venturas, que con júbilo magestuoso saludan en todas partes al victorioso Rey de las Españas.

—Recomendamos á nuestros lectores la lectura de los partes oficiales de nuestros bizarros y pundonorosos Gefes Sres. Tristany (D. Francisco) y Moore sobre las acciones de Fraga y de La Selva, creyendo nosotros dejar contestadas con su publicacion, todas las mentiras que sobre esos hechos han propalado con tanto descaro los liberales.

—Tenemos el sentimiento de anunciar la muerte (de enfermedad natural) del malogrado Coronel Sr. Baró, segundo Gefe de la provincia de Tarragona, habiéndole reemplazado en su cargo nuestro amigo el bizarro Don José B. Moore, á quien felicitamos.

—Tenemos la honrosa satisfaccion de habérsenos participado por el Exmo. Sr. Comandante General interino de Cataluña que el Reverendo Sr. D. Antonio María Lladó, Doctor en Derecho civil y canónico, el día 19 del actual, ha tomado, en Prats de Llusanés, posesion del cargo de *Subdelegado General Castrense* del Ejército del Principado, que le ha sido conferido por el Exmo. é Ilmo. Señor Obispo, Vicario General Castrense.

## ÚLTIMA HORA.

—A la hora en que escribimos, se nos asegura que el General Savalls está atacando á la Capital de Gerona, habiendo ya logrado penetrar en ella.

—Las fuerzas legitimistas, al mando del Coronel Sr. Corredor, han entrado en la Ciudad de Gandia.

—Sabemos que el M. I. Sr. Intendente General del Principado, está ocupándose en la organizacion de los correos de Cataluña, habiendo de salir muy en breve una disposicion sobre el personal y los sellos de franqueo.

—Asco dá ver de la manera indigna con que los periódicos liberales están calumniando vilmente al Ejército Real, suponiendo que sus pundonorosos Gefes permiten la seduccion, el rapto y la violencia de niños de corta edad, para engrosar nuestras filas. Arrojanos á la cara de nuestros detractores la asquerosa y ridícula infamia de que pretenden echar mano en su impotente estupidez.

—Las noticias que tenemos del Norte, alcanzan al día 13, sabiendo por ellas, que el día 9 continuaba todavía el bombardeo sobre Bilbao, y que las nuestras posiciones de delante de Somorrostro han sido aumentadas con 6 batallones mas de los que habia, estando el Ejército Real muy animoso y ávido de que el republicano emprenda el ataque, que será rechazado, si lo intenta, lo cual es muy dudoso. Dicen que los republicanos han atestado á La Guardia. S. M. el Rey ha visitado las poblaciones de Tolosa y Andoain, que le han recibido con entusiasmo indescriptible. El día 7 tuvo lugar en Tolosa, con toda solemnidad, la tradicional costumbre de la entrega del estandarte, hecha por S. M. al Real Cuerpo de Guardias de á caballo.

—Despachos liberales del 17, aseguran que el 18 ó 19 debió atacar Serrano á las fuerzas reales. Nos alegraríamos.

—El día 18 volvió á entrar en Vich la faccion Medeviela, saliendo el 19 por la mañana, muy escamado otra vez, sin duda, al saber que tenia en Prats de Llusanés al General Tristany y en Olot al General Savalls. ¿En donde está vuestra petulante valentia, señores liberales?

—Se nos ruega hagamos constar que después de la toma del Vendrell, habiendo sabido el noble y leal General Tristany que algunos voluntarios durante el asalto se habian apoderado en aquella villa de algunos efectos de propiedad particular, mandó fuesen recogidos y entregados, mediante recibo, al alcalde de La Bisbal del Panadés, para que los devolviese á sus respectivos dueños como se efectuó. Hechos son estos que habian muy alto en favor de los defensores de la legitimidad.

Imprenta REAL.